



P. Javier García González, L.C., co-fundador de *Ecclesia*  
Primer Profesor emérito del Ateneo Pontificio *Regina Apostolorum*

# Curriculum vitae

## 1. Biografía por años

**N**acido en la arquidiócesis de Guadalajara, Jal., (México) en Febrero de 1938, ingresó el 20 de enero de 1950 en la Escuela Apostólica del Sagrado Corazón, en la Quinta Pacelli, Tlalpan, Ciudad de México, donde estudió tres años humanidades clásicas

En Octubre de 1952 se trasladó a España, a la Escuela Apostólica de Ontaneda (Santander), para estudiar el cuarto año de humanidades clásicas.

En Octubre de 1953, inició en Roma Italia) el período de dos años de noviciado, en el Colegio Mayor de Legionarios de Cristo e hizo la primera profesión en Octubre de 1955.

En Octubre de 1955, inició el Juniorado o período de los dos últimos años de humanidades clásicas, en Roma.

En 1956 inició el Archivo Histórico de la Legión de Cristo, haciendo periódicos viajes desde Roma a México y poniéndose en contacto con Mamá Maurita y otros familiares del Fundador, con sacerdotes compañeros suyos de los años de seminario y con Legionarios de la etapa fundacional. Poco a poco ha venido reuniendo hasta la fecha, año 2009, documentos, fotografías, grabaciones, filmados y documentos escritos.

En Octubre de 1957 inició los estudios de filosofía en la Pontificia Universidad Gregoriana, de Roma.

En Septiembre de 1958 fue nombrado Superior y Prefecto de estudios de junioreos o estudiantes de humanidades clásicas, en Roma.

El 15 de Septiembre de 1959 hizo ante el Fundador de los Legionarios de Cristo la profesión perpetua, en Salamanca.

En Septiembre de 1959 se traslada el Juniorado a Salamanca (España) y toca al P. Javier García hacer frente a todos los aspectos de la nueva fundación. Allí permanecerá como superior y profesor de humanidades hasta Noviembre de 1972, en que se traslada a Roma.

En Junio de 1960 obtuvo el grado de licencia en filosofía por la Pontificia Universidad Gregoriana, de Roma.

El 24 de Diciembre de 1963 fue ordenado sacerdote por el Cardenal Hildebrando Antoniutti, Prefecto de la Sagrada Congregación de Religiosos, en la Iglesia de Nuestra Señora de Guadalupe, en Roma.

En Octubre de 1964 obtuvo el grado de licencia en teología por la Pontificia Universidad de Salamanca.

De 1968 a 1969 fue miembro del Capítulo General Extraordinario de la Legión de Cristo, celebrado en Roma y Dublín, respectivamente.

En Noviembre de 1972 se trasladó de Salamanca a Roma, donde fue nombrado Prefecto General de Estudios de la Congregación de Legionarios de Cristo y prefecto de estudios en el Centro de Estudios Superiores, de la misma ciudad.

En 1979 acompañó al Papa Juan Pablo II en su viaje a México con motivo de la III Conferencia General del Episcopado Latinoamericano, celebrada en Puebla. Junto con el P. José Antonio Izquierdo, L.C., le tocó coordinar el séquito papal en sus movimientos dentro de la República Mexicana.

En Junio de 1980 obtuvo el grado de Doctor en teología dogmática por la Pontificia Universidad de Santo Tomás en Roma, con una tesis titulada: *“¿Muerte de Dios en Cristo (“The Death of God Theology”), según Filipenses 2, 6-11? Cristología de W. Hamilton, Th. J. Altizer y P.M. Van Buren”*.

En 1980 fue miembro del Primer Capítulo General Ordinario de la Legión de Cristo, en Roma.

De Diciembre de 1981 a Diciembre de 1987 fue Rector del Centro de Estudios Superiores de los Legionarios de Cristo, en Roma.

De 1982 a 2002 fue “professor invitatus” en la Universidad Gregoriana de Roma.

En 1988 celebró el 25o. aniversario de su ordenación sacerdotal peregrinando a Tierra Santa.

En 1990 fue nombrado “teólogo experto” de la Pontificia Comisión para América Latina.

Entre mitad de Julio y todo Agosto de 1990, por indicación personal del Fundador de la Legión de Cristo, viajó a 18 países de América Latina, contactando ochenta obispos en sus respectivas diócesis para presentar el nuevo Colegio Internacional *“Maria Mater Ecclesiae”* para seminaristas diocesanos, que surgiría al año siguiente.

En 1991 fue trasladado al nuevo Centro de Estudios Superiores de Legionarios de Cristo, situado en la Via Aurelia Antica, y fue nombrado profesor ordinario de cristología y de introducción a la teología.

En Octubre de 1992 fue nombrado por la Santa Sede “*teólogo perito*” en la IV Conferencia General del Episcopado Latinoamericano, en Santo Domingo.

En 1992 participó en el II Capítulo General Ordinario de los Legionarios de Cristo, en Roma.

De 1995 a 1999 fue “*teólogo perito*” de la Santa Sede en la Asamblea Especial para América del Sínodo de los Obispos.

En Julio y Agosto de 1995 fue rector suplente en Bad Münster Eiffel (Alemania), del Colegio Internacional “*Maria Mater Ecclesiae*”, de seminaristas diocesanos que estudian en Roma. De allí viajó a Kazakstán, en el Asia Central, para preparar la presencia de tres misioneros legionarios en ese país.

Colaboró como teólogo en la preparación y realización de la Asamblea Especial de América y en 1997 fue nombrado por la Santa Sede “*Teólogo perito*” para dicha asamblea.

En 1999 se trasladó a la nueva sede del Ateneo Pontificio *Regina Apostolorum*, situada en via degli Aldobrandeschi 190, de Roma. El P. Javier García, L.C. fue nombrado superior de la comunidad de sacerdotes profesores y siguió fungiendo como profesor ordinario de cristología.

En Mayo de 2005 fue nombrado primer Rector del nuevo Centro Sacerdotal “*Maria Mater Ecclesiae*”, para sacerdotes diocesanos, en Castel di Guido, Roma.

En 2007 participó como *teólogo perito* nombrado por la Santa Sede en la V Conferencia General del Episcopado Latinoamericano, en Aparecida (Brasil).

El 25 de Marzo de 2009 recibió un festejo como primer Profesor Emérito del Ateneo Pontificio “*Regina Apostolorum*”.

El 15 de septiembre de 2009 celebró el 50o. Aniversario de su Profesión Perpetua en la Legión de Cristo.

## 2. Actividades académicas

### 2.1 Profesor, revistas

- De 1959 a 1972 fue prefecto de estudios y profesor de humanidades clásicas en el Juniorado de la Legión de Cristo, en Salamanca (España).

- En 1960 fundó y dirigió hasta 1972 la revista “*Cor Unum*”, del Novi-ciado y Juniorado de la Legión de Cristo en Salamanca.

- En 1960 reinició y dirigió hasta 1972 la revista de humanidades clásicas “*Synthesis*”, del juniorado de la Legión de Cristo, en Salamanca.

- En 1972 fue nombrado Prefecto General de Estudios de la Legión de Cristo, en Roma.

- En 1974 fue nombrado Prefecto de Teología del Centro de Estudios Superiores de Legionarios de Cristo, en Roma.

- Fue profesor invitado en la *Pontificia Universidad de Santo Tomás*, en Roma, durante los cursos 1980-81 y 1981-1982, para cursos de licencia en teología dogmática sobre “*Cristología y cristologías de América Latina*” y “*Teologías de la liberación y antropología*”.

- De 1982 a 2002 fue “*Professor invitatus*” en la Pontificia Universidad Gregoriana de Roma, con cursos para el segundo ciclo de teología dogmática y misionología, donde dio, entre otros, los siguientes cursos:

- “Teologia della liberazione in America Latina: luci e ombre”;
- “Cristologia e cristologie in America Latina”;
- “Cammini di Liberazione: Verità su Cristo, sulla Chiesa, sull'Uomo”;
- “Cristologia e Antropologia in America Latina”
- “America Latina: quale cultura? Cultura latinoamericana e religiosità popolare”;
- “Nuova Evangelizzazione e Cultura in America Latina”;
- “Religiosità popolare e arte in America Latina”;
- “I volti di Cristo nel Sinodo di America”;
- “Tre grandi sfide dell'America per il secolo XXI: nuova evangelizzazione e missione, cultura e secolarismo, giustizia e solidarietà”;
- “Teologia india in America Latina”.

- En 1987, apoyado por el cardenal Joseph Ratzinger, por el P. Hans Urs Von Balthasar y por el P. Henri de Lubac, fundadores y mentores de la revista teológica internacional *Communio*, fundó en México, junto con los PP. Antonio Izquierdo, L.C. y Cristóforo Gutiérrez, L.C., la revista de cultura católica *Ecclesia*, asociada a *Communio*.

- De 1995 a 1999 participó como profesor en el “*Istituto Sacrum Ministerium*”, para la formación permanente de los presbíteros”, de la Congrega-

ción del Clero, en el Vaticano, y formó parte del comité de redacción de la revista “*Sacrum Ministerium*”.

## 2.2 Congresos, conferencias, sínodos

- En Julio de 1990 participó en el congreso internacional de la Universidad Católica de Chile sobre “Evangelio y Cultura Cristiana en América”, con una ponencia: *Visión filosófica de la cultura en Medellín y Puebla*.

- En mayo de 1992 participó en el Simposio Internacional sobre *Historia de la evangelización en América*, organizado por la Pontificia Comisión para América Latina, en el Vaticano, con una ponencia sobre *Religiosidad popular y sus manifestaciones artísticas*.

- En Septiembre de 1992 participó en el “Colloquio Internazionale di Studio su *Paolo VI e la Collegialità Episcopale*”, organizado por el “Istituto Paolo VI”, de Brescia, con una ponencia sobre *Pablo VI y el Consejo Episcopal Latinoamericano*. CELAM.

- En octubre de 1992 participó como *teólogo perito* nombrado por la Santa Sede en la “*IV Conferencia General del Episcopado Latinoamericano*”, celebrada en Santo Domingo.

- Junto con el P. Gonzalo Miranda, L.C., ha dado cursos de *Doctrina Social de la Iglesia e Historia de la Teología en América Latina*, respectivamente, a seglares y al clero en diez diócesis de México, en los años 1988 y 1989.

- En 1995 fue llamado por el cardenal Ian P. Schotte para redactar el texto de los “*Lineamenta*” para el Sínodo de América. Del 17 de noviembre al 12 de diciembre de 1997 participó, como “teólogo perito” nombrado por la Santa Sede, en la Asamblea del dicho Sínodo. Y en 1999, cuando el Papa Juan Pablo II firmaba la Exhortación postsinodal “*Ecclesia in America*”, el P. Javier García presentaba el libro “*El Sínodo de América: historia y documentos*” (México D.F., 1999, 837 pgs.), que el Cardenal Ian P. Schotte le había pedido redactar.

- En Abril de 1995 participó en el *IXème Colloque International LE CHRISTIANISME ET LES CULTURES*, organizado por el Institut de Droit et d'Histoire Canoniques, de la Université de Droit, D'Economie et des Sciences D'Aix - Marseille III, con una Conferencia sobre *L'Inculturation en Amérique Latine: les cultures latino-américaines, les cultures métisses et les cultures afro-américaines*.

- Del 18 al 23 de diciembre de 1997 dirigió a sacerdotes y laicos un curso en México D.F., sobre *La situación actual de la Iglesia en México*.

- Durante los años académicos 1997-1998 y 1998-1999 ha enseñado en el Seminario de la Diócesis de Ecatepec (México), por teleconferencia, el curso "*Jesucristo, Hijo de Dios, nacido de mujer*" (*Cristología y Soteriología*).

- Del 1 al 6 de enero de 1998 dirigió en Madrid (España) a sacerdotes y laicos un curso sobre "*Inculturación y nueva evangelización en América Latina*".

- Del 3 al 5 de marzo de 1998 participó en el Congreso Internacional sobre "*Mexicanidad: identidad, cultura y religiones*", organizado por el "Instituto Identidad y Cultura", de la Universidad Anáhuac del Sur, de la Ciudad de México, con una conferencia sobre: *Religiosidad popular e identidad cultural del pueblo de México. Arte conventual del S.XVI y arte barroco*.

- Durante el curso 1998-1999 imparte por videoconferencia el curso *Cristología y cristologías en América Latina de 1968 a 1999*, a doce Seminarios y Centros de Cultura Superior en México, y el *Curso Jesucristo, Hijo de Dios, nacido de mujer*, para el Master en Teología, en el Centro Universitario Francisco de Vitoria, de Madrid (España).

- En Febrero de 2000 participó en el Convenio sobre los Mártires Mexicanos, en el Pontificio Ateneo "*Regina Apostolorum*", con una ponencia titulada: *Dar la vida por Cristo: la fecundidad del testigo. Teología del martirio*.

- En Abril de 2000 participó en el Congreso Internacional sobre "Il Cristocentrismo nella riflessione teologica contemporanea. Problemi e Prospettive", en el Pontificio Ateneo "Regina Apostolorum", con una ponencia titulada: *L'Umanità di Cristo, strumento della nostra salvezza oggi*.

- En Abril de 2002 participó como representante de la CAL (Pontificia Comisión para América Latina), en el "*Encuentro "Emergencia Indígena: desafío para la Pastoral de la Iglesia"*", organizado por el CELAM, en Oaxaca (México), con una ponencia titulada, "*Hacia una teología india*".

- En Septiembre de 2002 participó en el Congreso diocesano de pastoral maya de la Arquidiócesis de Yucatán (México), titulado "*Múuch' Kuxtal! (Ve, vive, convive)*", con una ponencia titulada "*Cómo elaborar una teología india*".

- En Octubre de 2002 participó como teólogo perito en el “*Simposio y Diálogo entre obispos y expertos en Teología India*”, en Riobamba (Ecuador), organizado por el CELAM, con una ponencia titulada “*El evento de Guadalupe, paradigma de inculturación para la teología india*”.

- En enero de 2003 participó en el “IV Taller de Obispos de México sobre Pastoral indígena, inculturación y Teología india”, celebrado en Puebla, con una ponencia titulada “*Hacia una teología india en América. Visión sintética de Oaxaca Y Riobamba 2002*”.

- En Abril de 2003 participó en el “Colloquio sul tema “*La teologia india. L'esperienza religiosa delle comunità indigene dell'America*”, en el Istituto Italo-Latinoamericano, de Roma.

- En Diciembre de 2003 participó en el “*Tertio Millennio Festival Internazionale del Cinema Spirituale*”, organizado por el Pontificio Consejo de la Cultura, en Roma, con una relación sobre “*Il volto di Cristo nel Cinema*”.

- De 2004 a 2009 ha participado en los Coloquios sobre Cultura Latinoamericana en el *Isituto Italo-Latinoamericano*, de Roma, con los siguientes temas:

- “Il Nican Mopohua, sintesi delle culture náhuatl e cristiana”;
- “Religiosità popolare ed espressione artistica nell'America Latina”;
- “L'evento di Guadalupe nella cultura del Messico”;
- “La rivoluzione messicana e San Rafael Guízar Valencia alla luce della V Conferenza di Aparecida (Brasile)”;
- “Dai catechismi pictografici all'era digitale: Il Documento Conclusivo di Aparecida in immagini”: éste último también en la Pontificia Universidad Gregoriana.

- Del 1 al 6 de Enero de 2004 dio un curso sobre “*Modern Christologies*”, en el “Center of Higher Studies of Philosophy and Theology, of the Legionaries of Christ”, en Thornwood (New York).

- En Abril y Mayo de 2004 dirigió sendas conferencias en el “Center of Higher Studies of Philosophy and Theology of the Legionaries of Christ”, at Thornwood (New York, USA), and at Retreat Center “Our Lady of Bethesda”, In Maryland (USA), about “*The Event of Guadalupe and Latin American Culture*”.

- En Marzo de 2005 participó en el “Convegno Internazionale sul Peccato Originale. Una prospettiva interdisciplinare”, en la Pontificio Ateneo “*Regina Apostolorum*”, con una ponencia titulada “*Il peccato originale alla luce della soteriologia*”.

- Desde Septiembre de 2005 a 2009 ha sido el primer Rector del Centro para Sacerdotes Diocesanos “*Maria Mater Ecclesiae*”, situado en Castel di Guido, Roma.

- En Julio - Agosto de 2005 y en Enero - Febrero de 2006 coordinó los Cursos de Renovación Sacerdotal en el “*Pontifical Institute Notre Dame of Jerusalem Center*”, de Jerusalén, con temas de espiritualidad sacerdotal como “*La amistad personal con Cristo; La Eucaristía, centro de la vida del sacerdote; La oración, escuela de vida sacerdotal*”.

- En Mayo 2007 participó como “*teólogo perito*” nombrado por la Santa Sede en la *V Conferencia General del Episcopado Latinoamericano*, celebrada en Aparecida (Brasil).

- En junio de 2007 participó en el “Convegno di Cristologia”, organizado por la Facultad de Teología del Ateneo Pontificio “*Regina Apostolorum*”, de Roma, con una ponencia titulada “*Il Verbo incarnato, Redentore dell'uomo*”.

- En Octubre de 2007 dio en el seminario de Xalapa (Ver., México) una conferencia sobre “*Desafíos de la Iglesia hoy en América Latina. Respuesta desde la V Conferencia de Aparecida*”.

- En Noviembre de 2008 participó en el Congreso sobre San Rafael Guízar Valencia, en la Universidad Anáhuac de Xalapa, en la Ciudad de Xalapa, Ver. (México), con una conferencia titulada: “*San Rafael Guízar Valencia, discípulo y misionero*”.

- En Noviembre De 2008 dio en el Seminario de Veracruz (Ver. México), una conferencia sobre el tema: “*Desafíos de la Iglesia en México a la luz de Aparecida*”.

- En Marzo de 2009 presentó sendas conferencias sobre el Documento Final de Aparecida en el Seminario de Veracruz, Ver. (México), sobre:

- “*América Latina, ¿Tierra de misión? Luces y sombras del pueblo católico de México*”.

- Y “*La respuesta de nuestros pastores: redescubrir el bautismo*”.

- En el mismo mes dio en el seminario de Xalapa (Veracruz, Ver., México) una conferencia sobre el tema: *El pueblo latinoamericano en estado de misión* y presentó el *Documento Conclusivo de Aparecida* en caricaturas o imágenes en el libro titulado: “¡Somos Discípulos Misioneros!”.

- Del 21 al 23 de Septiembre de 2009 participó en el Convenio para Expertos sobre “*Encuentro de dos lienzos: la Sábana Santa de Turín y la Tilma de Guadalupe*”, celebrado en el Ateneo Pontificio “*Regina Apostolorum*”, de Roma, con una ponencia titulada: “*El papel de la Virgen de Guadalupe en la evangelización de América*”.